

Hitos del sector

Tímido inicio de la liberalización de las comunicaciones. La Comunidad europea publica El Libro Verde de las Telecomunicaciones, que prevé la liberalización del sector de los equipos terminales y la apertura de los negocios de valor añadido.

Airtel irrumpe en el mercado, haciéndose con la segunda licencia GSM concedida por el Gobierno.



InfoVía se hace operativo, dando acceso abierto a todos los que quieran conectarse a Internet, lo que provoca un incremento considerable de usuarios y empresas que dan servicios de Internet (ISP).



Nacen las cadenas de televisión privadas, ampliando la oferta televisiva, con Antena3, Tele5 y Canal Plus.

La preparación de los Juegos Olímpicos de Barcelona 92 y la Expo Universal de Sevilla supusieron un revulsivo para la industria.

Telefónica se prepara para competir con nuevas operadoras y decide renovar su equipo directivo.

Entrada de nuevos operadores en telefonía fija y explosión de la demanda en telefonía móvil. Se trata por tanto de un año clave para la liberalización de las telcos.

El sector de operadores de redes facturó en España, según la CMT, 24.782,79 millones de euros (4.123,510 millones de antiguas pesetas), un 4,26% del PIB.

1987

1988

1989

1990

1991

1992

1993

1994

1995

1996

1997

1998

1999

2000

2001

Comienzan a extenderse las comunicaciones móviles. El incremento del número de usuarios del servicio se hace palpable, aunque siempre por debajo del resto de países europeos.



La Ley de Telecomunicaciones por Cable y la Ley de Telecomunicaciones por Satélite marcan los aspectos regulatorios de este año.

Correos y Telégrafos puso en funcionamiento una red de comunicaciones digitales por satélite usando un canal alquilado de Hispasat.

Inicio del proceso para la concesión de las cuatro licencias para telefonía móvil de tercera generación: Telefónica Móviles, Airtel, Amena y Xfera.

Descenso de la economía global, junto con un importante endeudamiento debido al aumento de los gastos de las operadoras en Europa, convirtiendo el sector, de uno de los más prometedores de la economía a uno con complicadas perspectivas.

La Comunidad Europea crea el GSM o Sistema Global para las Comunicaciones Móviles, y, a su vez, el Plan Nacional de Investigación Científica y Desarrollo Tecnológico (PNI), crea el marco organizativo y financiero para el desarrollo del proyecto de Interconexión de los Recursos Informáticos (IRIS) de las universidades y centros de investigación españoles.

Año del comienzo de Internet en España. Se alcanza la cifra de 13 servidores www en España, todos ellos pertenecientes a universidades y centros de investigación.



Comienza la era de la banda ancha. España es el segundo país de Europa en penetración de líneas ADSL, con un 2,2% del total de líneas telefónicas y un 2% de hogares conectados con banda ancha.



Surge AETIC, Asociación de Empresas de Electrónica, Tecnologías de la Información y Telecomunicaciones en España, que reúne a más de 300 empresas, que mueven un volumen de negocio de 65.000 millones de euros.

Generalización del empaquetamiento de servicios en ofertas convergentes. El 34% de los clientes residenciales de telefonía fija contrataron los servicios de voz de modo empaquetado.



Terminales como el iPhone de Apple, las nuevas plataformas, los videojuegos, el mundo virtual de Second Life, Facebook... son algunos ejemplos de cómo la innovación puede cambiar la forma de relacionarse.

Se empieza a gestar el concepto de Internet de las Cosas (IoT), junto con la conexión entre Máquinas (M2M). Año muy difícil para el sector TIC, que registró unas pérdidas del 7,3%.

Tanto Telefónica como Vodafone empezaron a desplegar, en fase de pruebas, la 4G (bajo tecnología LTE), para la que se concedieron licencias, mediante subasta, a mediados de 2011, y se habilitaron nuevas bandas de frecuencias.

Destaca el despliegue masivo de la fibra óptica, que se ha convertido en la infraestructura de acceso preferida por los consumidores.



Nos encontramos en plena revolución digital. Se produce el significativo relevo generacional en la cúpula de Telefónica con el nombramiento de José María Álvarez-Pallete como presidente ejecutivo.

2002

2003

2004

2005

2006

2007

2008

2009

2010

2011

2012

2013

2014

2015

2016

2017

Importantes cambios legislativos, como la modificación de la LGT para consolidar el marco armonizado de libre competencia de las telecomunicaciones en la Unión Europea.

Los OMV (Operadoras Móviles Virtuales) llaman a la puerta, con la intención de prestar servicios similares a las grandes operadoras pero con tarifas más baratas.



Se allana el camino a la fibra óptica. Así lo confirmó Telefónica, dispuesta a invertir activamente para desarrollar nuevas infraestructuras y capas de red.

Se da a conocer el Plan Avanza2, con un presupuesto de 1.500 millones de euros para este año, con el objetivo de contribuir a la recuperación económica y asegurar el uso intensivo de las TIC.



Por primera vez, el ratio por habitante de la banda ancha móvil ha superado al de la banda ancha fija, existiendo más de 13,9 millones de líneas móviles.



Se aprueba la Ley General de Telecomunicaciones, la propuesta de un Mercado Digital Único, que aún se está discutiendo, y la integración de la CMT en la CNMC.

Movistar, Vodafone y Orange empiezan a subir tarifas tras siete años. Ofrecerán más producto por más precio para elevar su ingreso mensual.